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受　　付 土曜日

ＮＯ．
香南市の人口減少問題について

要望・意見

昭和26年の人口をピークに当時の7000人から、人口が減少し、現在は3300人になって
いる。移住や交流人口で人を増やす。交流によって盛り上げていくというのも一つの案だ
と思うが、人口を減らさない視点での施策をお願いしたい。

対応状況等

上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取令和4年6月25日

上夜須・十ノ木地区自治会 1

【地域への回答内容】

【市長】
人口減少が日本の地方にとって最大の課題である中で香南市は外から見ると、高知県
の中でも、人口が最も減っていないという現状ではありますが、夜須町、香我美町の山
間部、吉川町、赤岡町から野市町に移られる方が多くおられます。
人口を急激に増やしていくことは難しい取り組みですが、夜須町から他の町へ出ていか
ないように、どうすれば住み続けられるかということを考えていかなければならないと思
います。
これまでは、行政がハード面から住民の皆様の支援を行ってきたと思いますが、これか
らは、ソフト面に着目し、夜須地区でいえば、まちづくり自治会、子育て世代、介護をして
いる世帯も含め、出来るだけ一人一人、人に寄り添えるような市にしていきたいと考えて
います。
そのためにも日頃から支所長や職員と情報共有を図り、皆様のニーズを把握しながら施
策を進めていきたいと考えています。

担当課
企画財政課
夜須支所



受　　付 土曜日

要望・意見

「今一番心配しているのは夜須町に学校が無くなるのではないか」ということです。
学校がなくなること、子供がいなくなることは、益々過疎化につながっていくと考えていま
す。小規模でも今から子育て世代が住める場所や土地の不足に取り組んでいただきた
いと考えています。

対応状況等

ＮＯ．
将来的な夜須町内の学校存続問題について

上夜須・十ノ木地区自治会 2

【地域への回答内容】

【市長】
学校がある子供たちがいるということは、元気や明るさを地域や高齢者に与えることにな
ると思います。香南市の人口が野市に集中するなかで、それぞれの小学校での生徒数
の偏りがみられています。現在、教育委員会が学校の規模適正化を、今年の審議会で
検討しています。なお、夜須保育所・夜須幼稚園は来年度に高台移転を予定しており、
小中学校については、今後検討していきます。
津波浸水区域である夜須地区において子供たちの命を守るということと、町の輝きを守
るということ双方が大切な事であり、今回の意見を重く受け止めた上で教育委員会と議
論し、考えていきたいと思います。
若者が住みやすい環境については市全体として様々な施設や設備をどう配置するかを
考え、それと同時に様々な市営住宅の活用や家を建てるための補助金や空き家の活用
を考えています。

担当課 学校教育課

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取



受　　付 土曜日

ＮＯ．
香我美町にある工業団地の現況について

要望・意見

香我美町上分の工業団地がありますが状況はどうなっていますか。

対応状況等

担当課 商工観光課

【地域への回答内容】

【市長】
香南工業団地ですか。計画どおり全区画うまっております。

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

上夜須・十ノ木地区自治会 3



受　　付 土曜日

担当課
企画財政課
住宅管財課

ＮＯ．
市内における公共施設の一極集中について

要望・意見

香南市の公共施設の一極集中について。これから香南市が市役所も含めて、機能や設
備を野市に集中すると他の地域がさびれてしまう。そのことを考えた上で公共設備をどう
作っていくか、市全体が疲弊しないように分散する等計画をしていただきたい。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
ご指摘の通り、一見人口が集中している野市を中心にというのは合理的に思えるが市の
中でバランスをとっていかなければと考えています。市全体の規模適正化というのは、私
自身常に考えていることであり、それぞれの地区のバランスを考えて取り組んでいきた
いと思います。

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

上夜須・十ノ木地区自治会 4



受　　付 土曜日

対応状況等

担当課 建設課

【地域への回答内容】

【市長】
移住の件については、移住者は市にとって非常に大切であると考えていますし、香南市
は高知市にも近く、県外の方からしても空港もあり条件的には非常に恵まれています。
香南市を選んで来ていただいた移住者の方を大切にできるよう取り組みたいと考えてい
ます。

【夜須支所長】
市道の管理で草刈りができておらず、非常に危険であるということにつきまして場所も確
認させていただいて適切な対応をさせていただきたいと思います。いま市では全路線と
はいきませんが、１～２回の草刈りはおこなっております。ただ、この時期からは草が早く
伸びる時期ですので、刈ったらすぐにまた刈らなければという状態になっていまして、除
草剤も使えるところについては使うような対応にしております。建設課に市道の草が車の
通行や歩行者の通行にも危険だと云っていただいたら対応させていただきます。その都
度ご連絡いただければと思います。草に限らず道に穴が空く、道の路側が崩れそうだと
かそういったことでも構いませんので、建設課や支所にご連絡をよろしくお願いします。

ＮＯ．
香南市の移住者問題及び市道整備について

要望・意見

移住者の問題について、移住を促進しているにも関わらず市の道路の草刈りもできてお
らず環境整備ができていない。市道の整備もきちんとしてもらいたい。

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

上夜須・十ノ木地区自治会 5



受　　付 土曜日

担当課
防災対策課
建設課

ＮＯ．
組織内での業務引き継ぎ・確認体制について

要望・意見

震災やその他の災害時で工事が必要な場所について、危険度の高いものは県の方で
行わなければならないものもあるので３～４年かかると言われた。けれども申請してから
１２年経っても連絡がない。香南市役所では、そういうものが申請された時、引き継ぎや
進捗状況の確認などどうなっているのか？引継ぎ体制はどうなっているか？きちんと対
応していただきたい。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
言われている通りだと思います。依頼に対し、できる・できないはありますが、進捗を伝え
ることは必要ですし、対応が終わっていないのであれば、きちんと引継ぎをすることは必
ず必要です。市民の信頼を失うことにもつながってしまいますのでこまめな対応を意識す
るようしたいと思います。

－後日回答－
【建設課】
支所から住家防災事業に関する説明を実施。
関係者とも協議の上、本人からの申し出をもって事業を進めることを確認済みです。

上夜須・十ノ木地区自治会 6

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取



受　　付 土曜日

ＮＯ．
アジサイ街道の維持管理について

要望・意見

香南市の観光地の一つである野市のアジサイ街道についてにぎわっているようだが、剪
定作業や維持管理を地域の方がボランティアで行っています。また、駐車場が混み合う
ようだが警備を雇うにもお金がないという話を聞きました。可能であれば市役所が手伝う
等してはどうか。

対応状況等

担当課 環境対策課

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【市長】
アジサイ街道の件については、コロナ禍でない時には、観光協会がイベントをしてそこに
観光協会の人をだしてお手伝いをさせていただいていたこともあったようです。駐車場の
問題については今年度私にも相談があり、細かく話を聞いて観光協会や市の環境対策
課と話をしたが、保存会があり、近く総会もあるようなので市職員も参加し、具体的に計
画的に駐車場問題について検討できればと思います。

上夜須・十ノ木地区自治会 7



受　　付 土曜日

担当課 建設課

ＮＯ．
県道夜須物部線の管理について

要望・意見

羽尾に行く道路の環境についてですが、土砂や落木等で路面状態が悪い。国光から羽
尾の道路の改善を何度かお願いしていますが、落石防止のネットを２ヵ所ほど設置してく
れたものの改善されていない。市の関わりをお願いしたい。

対応状況等

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【市長】
羽尾の県道のことについては、私自身問題意識を持ってますし、長谷寺や羽尾の大釜
荘など観光施設があることも存じあげています。機会があるごとに県に話をしていきたい
と思いますので、ご理解いただきたいと思います。

－後日回答－
【建設課】
県道夜須物部線の山間部に位置する部分については、道幅も狭く、特に台風や大雨の
後などには木の枝葉や落石、土砂の流出など、路面状態が悪くなっていることも承知し
ており、県への維持管理の要望など、市としても取り組んでいきたいと考えています。

上夜須・十ノ木地区自治会 8



受　　付 土曜日

ＮＯ．
夜須町での県道整備について

要望・意見

県道の1.5車線化について対応していく話があったが、夜須の県道の1.5車線化はどう
なっているか。

対応状況等

担当課 建設課

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

上夜須・十ノ木地区自治会 9

【地域への回答内容】

【夜須支所長】
山間部であるとか交通量が少ないところについて、通常２車線というのが補助対象となっ
ているが、交通量が基本的に少ない山間部で場所によって1.5車線化についてはいまで
も補助対象であり、全部ではないですがとりかかっているところはあると思います。

【市長】
幅広く利用できるといいますが、そこは県議の先生方にお願いしながら一緒に進めてい
けたらなと思っています。



受　　付 土曜日

担当課 農林水産課

ＮＯ．
香南市の地産地消への取り組みについて

要望・意見

地産地消の色々な取り組みを聞きますが、香南市の取り組みはどうなっているか。
夜須町のスイカがテレビで取り上げられやすらぎ市を通じてスイカの注文が物凄く増えま
した。PRの仕方を考えてほしい。

対応状況等

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

10

【地域への回答内容】

【市長】
地産地消は出来る限り取り組みたいと思っています。いま学校給食に関しては、お米は
香南市産のものを使用しています。昨年は、シイラやじゃこも香南市のものを使用しまし
たし、できる限り香南市産の食材を利用していきたいと考えています。
PRに関して、一番影響力があるのはテレビで、テレビにいかに取り上げてもらうかという
のが大事。また、インスタグラムやFacebook等のSNSの活用も有効であるので、市として
もやり方も工夫をしつつ、まだまだ不十分でありますが効果的なアピールの仕方を研究
していきたいと思いますし、香南ケーブルテレビさんを含め色々なメディア関係と協力し
ていきたいと考えています。

上夜須・十ノ木地区自治会



受　　付 土曜日

ＮＯ．
上夜須地区の圃場整備について

要望・意見

圃場整備をしていない農地があり、現状は車が入れない水路も充分でない耕作放棄地
もあり、10年後には放棄地が増えると思われます。現在、市でも取り組んでいただいてい
ますが、先を見通した取り組みが必要だと考えています。市長もご協力をいただきたい。

担当課 農林水産課

令和4年6月25日

【地域への回答内容】

【市長】
現在、上夜須で圃場整備していると聞いています。農業に従事している方を支援し、つな
ぎとめることも大切だと考えています、農林水産課と一緒になって様々なことを踏み込ん
でできたらなと考えておりますので、色んなご提案をあげていただければ、出来るだけ協
力させていただきますので、お願いします。

上夜須・十ノ木地区自治会 11

上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

対応状況等



受　　付 土曜日

ＮＯ．
地元道路の維持活動方法について

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

【市長】
地域の方々にそうして助けていただけるのでしたら、地域の方もよりやりやすい方法とい
うのは考えていきたいと思いますし、そこのところは支所と一緒になってどうあれば、地
域の方が関わりやすい状況が作れるのか今後考えていきたいと思います。

【地域への回答内容】

上夜須の市道や県道の草の管理を限られた予算の中で市が対応するのは難しいと思
う。本来なら地元の協力してくれる方もおいでると思いますので、自治会を通じて地元の
道路の維持活動には補助金を出すとか、地元の力を使ってそういう環境維持が出来る
仕組みづくりを考えていただければ。

上夜須・十ノ木地区自治会 12

担当課
建設課
夜須支所

要望・意見

対応状況等



受　　付 土曜日

上夜須・十ノ木地区自治会 13

【地域への回答内容】

【夜須支所】
後日、確認をして連絡させていただきます。

－後日回答－
【建設課・夜須支所】
7月11日（月）　夜須支所が現地確認を行い、建設課とも情報共有しました。
7月12日（火）　夜須支所から発言者に連絡し、「段差の解消は行いました。その後につ
いては経過観察を行い、適切に対応致します。」と回答しました。

担当課
建設課
夜須支所

要望・意見

県道の舗装整備について。大倉橋の東と西のつなぎ（交差部）、同道路のつなぎに段差
があって怖い。県の道路の責任者に連絡をしたら、市に言ってくださいと言われたが、な
んとかお願いしますと頼むとやってくれた。しかし東側は市の道路なので直っていない。
県道の方はきれいに直っている。大倉橋のところを見てください。

対応状況等

ＮＯ．
大倉橋付近の舗装整備状況につぃて

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取



受　　付 土曜日

ＮＯ．
地区管理の街灯への補助金について

要望・意見

平成23年～27年にかけて防犯灯をLEDに変更した。10年持つ前提のものが途中で街灯
が切れて修繕する際は、2分の1補助してくれているが、残りは地元で負担しないといけ
ないので、上夜須だけで48灯くらい防犯灯がある。どんどんできたら自治会の財政が圧
迫される。補助の割合等を検討していただきたい。

対応状況等

担当課
地域支援課
夜須支所

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【夜須支所長】
現在、防犯灯の補助の内容は新規であれば上限4万円、その後耐用年数が10年で運用
しておりますけども、その間に切れたとしても今のところ2分の1の上限2万円で補助させ
ていただいています。今のところ、補助金アップは考えておりませんがそういった意見が
あることは分かりましたので、補助については各支所が担当することになっています。意
見があったことを精査して今後どのようにしたらいいのか内部で整理したいと思います。

－後日回答－
【夜須支所】
7月14日（木）　支所長会で協議した結果、補助割合は変更せず現行どおりとなりました。

【補足】
防犯灯設置事業費補助金については、新設の場合は上限4万円で補助率は10/10、修
繕の場合は上限2万円で、補助率は1/2（自然災害の場合は10/10）です。

上夜須・十ノ木地区自治会 14



受　　付 土曜日

担当課 生涯学習課

ＮＯ．

上夜須・十ノ木地区自治会 15

夜須中学校補助グラウンドのネット補修について

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

要望・意見

夜須中学校補助グラウンドの整備・体育館・グラウンド等使用の運用について。香南リト
ルという野球チームは主な練習場所として夜須中学校の補助グラウンドを利用している
が、ネットに穴が空いていたり、継ぎ接ぎがあったりする。また、外野の草が伸びていた
り、外野がボコボコしていたりする。施設として貸し出しているのであれば環境整備をしっ
かりしてほしい。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
ネットのことや環境整備は予算もあり、出来ることというのは限られる中で考えていきた
いと思います。

－後日回答－
【生涯学習課】
夜須中学校補助グラウンドのネットの補修につきましては、全てを取り換えるということ
になりますと多額の費用が必要になることから、これまで応急的な修理で対応してまいり
ました。
香南リトル様にはご不便をおかけしているとは思いますが、現状において、この施設に
対してこれまで以上の整備を行うことは難しい状況です。活動に支障が出るようでした
ら、他の施設（夜須小学校グラウンド、夜須町民グラウンド等）の利用もご検討いただけ
ますようお願いします。



受　　付 土曜日

担当課 生涯学習課

ＮＯ．

上夜須・十ノ木地区自治会 16

スポーツ施設の予約について

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

要望・意見

補助グランドを予約する際に登録団体は、2か月前から予約ができるルールの下、１か
月の中で毎週必ず一回予約をとらなければいけない等ルールがあり、隔週で使いたい
が予約ができない不便さを感じています。毎週じゃなくても隔週であれば、他の一般の方
が借りたいとき借りやすくなるので、そういった選択肢ができればいいなと思います。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
体育館の予約等については、もう少し話をすれば運用しやすくできる部分もあると思いま
すので、検討できればと思います。

－後日回答－
【生涯学習課】
スポーツ施設の予約については、市内登録団体等は利用予定月の前々月の１０日から
１６日までの間に、１ケ月単位で定期練習日の予約が可能となっております。
（なお、毎週必ず一回予約を取らなければならないというルールは設けておりません。）



受　　付 土曜日

ＮＯ．

上夜須・十ノ木地区自治会 17

スポーツ施設の予約システムについて

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

要望・意見

グランドが使えない時は、中学校の体育館を借りたいが、中学校の部活練習をするの
に、予約が取り切りになっており、実際に使われていない場合も予約システムでは、予約
した側が取消さないと分からない状況。また鍵を借りるのに野市町大谷の体育館まで
行って鍵を取ってくるということなど、使用方法や予約方法を考えていただきたい。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
夜須町から野市の総合体育館まで鍵を借りに行くとなるとご迷惑をかけてしまっていると
思いますので、例えば、市役所の中で進めているデジタル化を活用し、スマホで色々で
きる鍵の管理等を考え、出来ることを考えていきたいと思います。

－後日回答－
【生涯学習課】
学校開放施設は、学校行事等で利用しない期間を、市内スポーツ団体に開放していると
ころです。
開放する期間は、原則としてスポーツ団体の予約が可能となる２カ月前までに各校にご
判断いただいております。
そのため、学校行事の予定が変更となり、使用しないこととなった場合でも、市内のス
ポーツ団体に開放するよう切り替えることは行っておりませんので、ご了承ください。
鍵に関しては、デジタル技術の活用を含め、検討してまいります。

担当課 生涯学習課



受　　付 土曜日

ＮＯ．

上夜須・十ノ木地区自治会 18

十ノ木地区のごみ集積所について

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

要望・意見

十ノ木には、ごみの収集所が一か所しかない。29軒の集落で人数の規模からいうとゴミ
の収集は一か所ぐらいの範囲であるかなと思いますが、位置が北にあり、高齢化が進ん
でくると遠いところからお年寄りがそこまでゴミをだすのは、非常に厳しいということで、環
境対策課に南のほうにもう一か所追加できないかと相談しているところです。
人口の規模に限らず距離的な条件の兼ね合いもありまして、増設についてのご検討をお
願いしたいと思います。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
私のほうからもその話を聞いてみます。

－後日回答－
【環境対策課】
ごみ集積所は原則として「利用する世帯が20世帯以上なければならない。」となっており
ます。十ノ木地区は29世帯で、ごみ集積所を1箇所追加すると20世帯未満となりますが、
要綱には「山間部等世帯数の少ない地域については、この限りでない。」とも記されてお
ります。十ノ木地区は山間部ではありませんが、地区の範囲が広く、ごみ集積所まで数
百メートルという世帯もあり、高齢者の方がごみ出しに困っているという事情もございま
す。その事情を考慮すれば、山間部等という要件に該当すると考えられ、ごみ集積所の
設置は可能と考えます。また、社会福祉協議会では「ちょこっと手伝い隊」事業で、高齢
者のゴミ出し支援を無料で行っております。そちらの利用等も含めてご検討いただけたら
と思います。

担当課 環境対策課



受　　付 土曜日

ＮＯ．

上夜須・十ノ木地区自治会 19

夜須川の浚渫作業について

令和4年6月25日 上夜須・十ノ木地区自治会ふらっと座談会で意見聴取

要望・意見

県が毎年浚渫をしているがその距離が数百メートルだけ、数百メートルやっても3年4年
すれば元通りになってしまう。平等にやらないといけないと思いますがある程度、距離を
延ばしてやってもらわないと浚渫は意味がない。市長も県議をやっておられたと思います
ので、県への浚渫の要望を是非よろしくお願いします。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
市長としてこれまでよりも、住民の皆様の声としてしっかりとお話をさせて頂きたいですし
夜須はとくにこれからのシーズン考えますと、皆様ご心配のことだと思いますのでそう
いったこともふまえて強く言っていきたいと思います。

－後日回答－
【建設課】
夜須川につきましては、河川改修と併せて堆積土砂の浚渫や草木の撤去などの維持管
理についても、夜須川改修期成同盟会から県に対して毎年要望活動を行っています。
今後も、継続して要望していくと共に、機会を見つけ要望を行っていきたいと考えていま
す。

担当課 建設課


